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VERBALE DI ASSEMBLEA ORDINARIA 2020 

 
 

Giovedì 10 settembre 2020 alle ore 15,30 si è tenuta presso la Biblioteca 

di San Domenico in Piazza San Domenico 13 (BO), l’Assemblea 

Ordinaria Annuale di Federmanager Bologna – Ferrara - Ravenna. 

Il Presidente Andrea Molza, dopo un saluto agli ospiti tra cui alcuni 

Presidenti delle altre Associazioni territoriali, dichiara formalmente aperta 

l’Assemblea Ordinaria in seconda convocazione, ai sensi dell’art. 14 del 

vigente Statuto e dell’art. 3 del Regolamento e propone che le votazioni 

avvengano per alzata di mano. L’Assemblea approva all’unanimità. Su 

richiesta del Presidente si rendono disponibili come scrutatori gli associati 

Eliana Grossi e Massimo Melega. 

Il Presidente propone quindi che le funzioni di Segretario siano svolte da 

Sergio Menarini, Segretario del Consiglio Direttivo. L’Assemblea approva 

all’unanimità. 

 

Il Presidente cede la parola al Vice Presidente Federale Eros Andronaco, 

che saluta i presenti e legge un messaggio del Presidente Federale 

Stefano Cuzzilla. 

 

Il Presidente riprende la parola e comunica che ai lavori assembleari 

risultano presenti 59 soci portatori di 30 deleghe. Si procede allo 

svolgimento dell’Ordine del Giorno. 

 

Punto 1 dell’Ordine del Giorno “Approvazione del verbale dell’Assemblea 

Ordinaria annuale del 12 giugno 2019”. 

Il Presidente propone all’Assemblea di dare per letto il verbale, che è 

rimasto a disposizione presso la sede del Sindacato nei giorni 

immediatamente precedenti l’Assemblea, diversamente chiederà al 

segretario di darne lettura. L’Assemblea accetta la proposta e approva il 

verbale all’unanimità. 

 

 

Punto 2 dell’Ordine del Giorno “Relazione del Presidente e presentazione 

del Bilancio Consuntivo 2019. Relazione del Collegio dei Revisori dei 

Conti: discussione e delibere”. 

Il Presidente, anticipando il contenuto della propria relazione, illustra il 

percorso di unione con il territorio di Ferrara. Giustifica il mancato 

riferimento, nel discorso di Cuzzilla, alla persona di Giorgio Merlante, 



motivato dalla tecnicalità delle procedure di elezione che saranno 

compiute nella prossima riunione di Consiglio Direttivo, il 17 settembre. 

Fino ad allora il ruolo di vicepresidente con delega sul territorio di Ferrara 

non sarà formalmente esistente. 

Il Presidente prosegue esponendo la propria relazione. Esposizione che 

dichiara di voler condurre a braccio con l’utilizzo di slide, per maggiore 

sintesi. Apre con l’indicazione del numero di associati, oggi 3280 al netto 

dei morosi. Tale dimensione associativa comporta grande coesione tra i 

componenti del Consiglio, mai venuta meno nel corso del suo mandato 

triennale. Stiamo crescendo soprattutto nel numero dei manager in 

servizio, grazie al fatto che la nostra organizzazione è riconosciuta quale 

riferimento importante in termini di qualità dei servizi. Aggiunge che oggi 

ha poco senso di parlare delle attività del 2019, considerando l’impatto 

degli eventi connessi al Covid – 19 che si sono svolti nella prima parte del 

2020, del quale abbiamo già vissuto la più parte. In ogni caso le attività 

del 2019 sono in alcuni casi aumentate di numero, in altri diminuite, ma 

complessivamente sono state sempre molto intense. Nel 2019 abbiamo 

potenziato l’area sindacale confermando l’inserimento di una persona, 

Gian Luca Guidi Alvisi, per seguire l’assistenza ai quadri. In ambito 

previdenziale abbiamo avuto un forte aumento delle pratiche di 

consulenza. L’attività di assistenza per le pratiche FASI, integrata con 

Assidai, ha seguito l’evoluzione della nuova realtà IWS. Sono state molto 

intense anche le attività di progetto e studio, ampiamente supportate 

dall’attività delle commissioni oltre che dalla struttura. Illustra l’attività 

delle commissioni, annunciando l’avvio di una nuova commissione Vises 

e della nuova Commissione per lo sviluppo del territorio di Ferrara. 

Valorizza l’attività svolta con ottimi risultati dalla Commissione dei giovani 

manager, coordinata da Leonardo Dall’Osso. Richiama le attività svolte 

dalle altre commissioni: la Commissione 4.0, coordinata da Alberto 

Montanari, la commissione Formazione, coordinata da Massimo Melega, 

la Commissione Minerva, coordinata da Annarita Succi, la Commissione 

per lo sviluppo del territorio di Ravenna, coordinata dal Vicepresidente 

Antonio Zangaglia, La Commissione Quadri, coordinata da Paolo Fanti, la 

Commissione Seniores, coordinata da Giovanni Giacò, infine la 

Commissione SIATE - Sostenibilità, Infrastrutture, Ambiente, Territorio, 

Energia, coordinata da Roberto Pettinari. 

Illustra i risultati del Progetto Seneca, finanziato da 4.Manager e dalle 

imprese coinvolte, iniziato nel 2019, che ha consentito di portare in 

Federmanager entrate interessanti che ha permesso di sostenere attività 



di consulenza per un gruppo di manager a favore di PMI del territorio. 

Guidi Alvisi è stato il referente organizzativo del progetto. 

Il Presidente chiude sottolineando il valore riconfermato del personale, sia 

in termini di professionalità riconosciuta, sia in riferimento alla dedizione 

al servizio, confermato anche e soprattutto nel periodo di lock down. In 

tali frangenti la struttura ha mantenuto inalterata la capacità di supporto 

lavorando in Home Working prima e Smart Working successivamente. 

Oggi ci siamo organizzati per mantenere attivo lo smart-working almeno 

fino al 15 ottobre, con la regola che sulla sede di Bologna siano garantite 

due giornate alla settimana in cui tutti i dipendenti siano in ufficio, per 

garantire un migliore coordinamento e per mantenere lo spirito di 

squadra. 

Il Presidente passa quindi la parola ad Annarita Succi, Tesoriere in 

carica, che dichiara di volersi soffermare solo sui punti salienti del 

bilancio, omettendo la lettura del documento e della nota integrativa, 

dandoli per acquisiti come materiale già precedentemente messo a 

disposizione, pur rimanendo disponibile ora per ogni domanda. 

Anticipando la positività sostanziale della chiusura di bilancio, Annarita 

Succi illustra gli elementi più interessanti dei conti riferiti all’anno 2019 e 

cita le attività svolte in riferimento ai numeri. Spiega, in aggiunta, gli 

aspetti tecnici della confluenza del territorio di Ferrara che non hanno 

comportato nessuna influenza sul piano del bilancio, ma solo piano 

patrimoniale. 

Il Presidente passa formalmente la parola a Carla Ortolani, Presidente del 

Collegio dei Revisori dei Conti, che interviene a norma di Statuto per dare 

lettura integrale della Relazione del Collegio. In seguito la stessa esprime 

parere positivo all’approvazione del Bilancio e sottolinea la correttezza 

delle scritture contabili. 

Non essendovi richieste di chiarimento dalla sala, il Presidente pone in 

votazione la Relazione ed il Bilancio Consuntivo 2019, che vengono 

entrambi approvati all’unanimità. 

 

Punto 3 dell’Ordine del Giorno “Presentazione del Bilancio Preventivo 

2020: discussione e delibere”. 

Riprende la parola Annarita Succi per illustrare le voci del Bilancio 

Preventivo 2020, anch’esso fornito in cartella ai soci. Il documento è 

redatto all’insegna della massima prudenza con stima di ricavi 

ragionevolmente certi e previsione di costi a piena copertura delle attività 

pianificate. Tale previsione è stata rivista alla luce della nuova situazione 



Covid-19, quindi con scelte votate ad un maggiore risparmio che sarà 

attuato attraverso il consumo di tutte le ferie, il ritorno al Part Time di una 

risorsa e l’avvio di un’attività resa a favore della AIDP, in grado di coprire 

parte del costo della persona dedicata. Ma d’altra parte tiene conto anche 

di nuovi costi sostenuti per adeguamenti tecnologici e delle misure di 

protezione al contagio. 

Il Presidente chiede all’Assemblea di votare l’approvazione del Bilancio 

Preventivo 2020, l’Assemblea approva all’unanimità. 

 

Punto 4 dell’Ordine del Giorno – “Proclamazione eletti alle Cariche Sociali 

del Sindacato per il triennio 2020 – 2023” 

Il Presidente legge tutti i nomi dei nuovi componenti che poi invita ad 

alzarsi. L’Assemblea vota per ratifica all’unanimità. 

Segue la presentazione per il collegio dei Probiviri e quello dei Revisori. 

L’Assemblea vota per ratifica all’unanimità. 

 

Punto 5 dell’Ordine del Giorno -  Consegna Borsa di Studio Intercultura 

“Federmanager Bologna – Ferrara – Ravenna in memoria di Francesco 

Longo” 

Il Presidente annuncia il premio Longo, confermato nel suo corso, in 

veste di un contributo alla copertura dei costi di un progetto/studio 

all’estero, organizzato dalla struttura di Intercultura, rivolto a giovani delle 

scuole superiori. Chiama quindi Alessia Del Gobbo, figlia del collega 

Gianni Del Gobbo, che non è potuta partire questa estate verso la meta 

prevista negli Stati Uniti per i noti vincoli agli spostamenti internazionali, 

ma che ci auguriamo riesca a partire la prossima. 

Il Presidente chiama sul palco Sergio Consolini, nostro Consigliere, per la 

premiazione di Alessia e la consegna della pergamena. Personalmente le 

fa le congratulazioni per il suo brillante corso di studi e le formula un 

augurio per un analogo successo nella vita lavorativa. 

 

Punto 6 dell’Ordine del Giorno - “Consegna attestato di benemerenza e 

fedeltà agli iscritti al Sindacato da oltre 50 anni” 

Il Presidente, in linea con la decisione del Consiglio Direttivo di ricordare 

e premiare la fedeltà di iscrizione al Sindacato, in particolare di quegli 

Associati che nel corso dell’anno hanno superato i 50 anni di iscrizione, 

presenta gli associati giunti a tale traguardo, nominandoli 

individualmente: Atti Desiderio, Carcioffi Elios, Cenacchi Carlo, Colosi 

Maria Enrichetta, Frangoni Giorgio, Grazia Gianfranco e Tonelli 



Giuseppe, tutti assenti per tutela ai rischi di esposizione al contagio. Il 

Presidente formula loro i più vivi rallegramenti e auguri di vita futura da 

parte di Federmanager. 

 

Il Presidente lancia l’intervento registrato in video di Mario Cardoni, 

Direttore Generale della Federazione. 

 

Punto 7 dell’Ordine del giorno “Varie ed eventuali”. 

Non essendoci richieste di ulteriori interventi dalla sala né ulteriori punti 

da discutere all’Ordine del Giorno, il Presidente, alle ore 17,30, dichiara 

quindi chiusa l’Assemblea Ordinaria Annuale 2020 di Federmanager 

Bologna Ferrara Ravenna e saluta tutti i presenti. 


